

# Los esfuerzos por **rescatar** y rehabilitar a la **fauna** herida para su **retorno al bosque**

**Una verdadera cadena de salvación es la que realizan organismos públicos y personas naturales, que rescatan a animales silvestres para entregarlos a los dos centros especializados que hay en la región, los que atienden a 600 ejemplares cada año. Ahí reciben tratamiento a las heridas provocadas por los perros y la acción humana.**

Paola Rojas  
 paola.rojas@australosorno.cl

La Región de Los Lagos es un lugar lleno de naturaleza exuberante, pero frágil a la vez, donde parte del equilibrio está en su rica fauna nativa, la que está constantemente amenazada por la intervención del hombre, que ha irrumpido en su territorio que hasta hace un tiempo parecía indómito.

Es así como distintos hábitats ha sido intervenidos por la presencia humana, proceso que le ha arrebatado a las aves y animales la tranquilidad necesaria que les ha dado naturalmente el bosque y los humedales, transformando el entorno con vehículos, quemadas, tallas, entre otras afectaciones, lo que ha generado heridas físicas, fracturas y otros daños a las especies nativas.

Pero no todo el progreso ha traído caos a la naturaleza, sino también reparación y rehabilitación, tarea que están cumpliendo hombres y mujeres de instituciones públicas y privadas que trabajan para subsanar el daño, recuperando ejemplares que luego son liberados nuevamente a los parques nacionales existentes en la región.

A nivel local, en la Región de Los Lagos son casi 600 animales que se rescatan al año y que van a los dos centros especializados para salvarlos, ubicados en Puerto Montt y Ancud, en Chiloé, de los cuales muchos finalmente mueren por la gravedad de sus heridas, provocadas principalmente por los perros y atropellos; pero varios otros, gracias a una noble labor, logran salvarse y son liberados en sus ecosistemas naturales.



EL CENTRO DE REHABILITACIÓN DE FAUNA SILVESTRE DE LA UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN CUMPLE UNA LABOR FUNDAMENTAL PARA LAS PROVINCIAS DE OSORNO Y LLANQUIHUE.

## REHABILITAR Y DEVOLVER

Uno de los dos lugares de recuperación de animales en la región es el Centro de Rehabilitación de Fauna Silvestre (Cerefas) de la Universidad San Sebastián en Puerto Montt, desde donde la médica veterinaria y encargada del recinto, Cinthia Bustamante, explicó que la función que cumplen es recibir fauna herida, donde los animales ingresan llevados por funcionarios del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), el Servicio Nacional de Pesca (Sernapesca), la Corporación Nacional Forestal (Conaf), Carabineros y en algunas ocasiones también por personas particulares, que encuentran alguna especie herida en diferentes zonas de

las provincias de Osorno y Llanquihue.

“Lo ideal es que si la gente encuentra fauna herida, haga la denuncia al SAG, para que ellos traigan a ese animal a nuestro centro y empezamos con la rehabilitación del paciente, proceso que tiene muchas etapas”, señaló.

Tras el tratamiento, cuando los animales egresan del centro, tienen dos alternativas: que sea liberado en su hábitat natural, que es lo ideal; pero si no logra recuperarse en un 100%, es derivado y acogido en un centro de exhibición, para que colabore en la educación ambiental.

La profesional indicó que este centro funciona desde el

“Lo ideal es que si la gente encuentra fauna herida, haga la denuncia al SAG, para que ellos traigan a ese animal a nuestro centro y empezamos con la rehabilitación del paciente”.

Cinthia Bustamante  
 médica veterinaria de  
 Cerefas, de la Universidad San  
 Sebastián en Puerto Montt

año 2014 y desde entonces han ido creciendo, donde hoy ya cuentan con jaulas exteriores en las que se realiza la etapa de preliberación y esta expansión les permite rehabilitar más animales que en los comienzos.

Además, Cinthia Bustamante precisó que estadísticamente al año reciben entre 300 a 350 animales y en lo que va de 2025 ya han ingresado y rehabilitado 170 animales.

“Generalmente lo que más ingresan son aves, porque obviamente hay muchas especies de aves nativas, generalmente llegan electrocutadas, atropelladas, intoxicadas con veneno de ratón y atacadas por perros. En general tenemos muchos ingresos de animales que son

atacados por perros. De diez pudúes que han ingresado hasta el momento, 9 han sido atacados por perros. Recibimos zorrillos, güiñas, monitos del monte y la principal causa de ingreso de estos últimos es el ataque de gatos domésticos y la tala de árboles”, detalló.

Pero la parte triste de esta tarea, según comenta la médica veterinaria, es que de todos estos ingresos, muchos no logran rehabilitarse, ya que cuando llegan al centro se encuentran en un estado muy grave.

“Cuando los animales dejan que las personas los capturen, es porque ya están entregados y no se defienden, entonces el porcentaje de muerte

(viene de la página anterior)

es muy alto en los centros de rehabilitación", expresó.

Eso sí, destacó que uno de los cambios positivos que han notado en estos años, es que cada vez la población está más pendiente de los animales nativos, por lo que el número de denuncias va en aumento, lo que obviamente genera más ingresos a los centros de rehabilitación, pero también más liberaciones de animales totalmente recuperados.

Además, después de que estos son liberados, existe la posibilidad de que algunos sigan siendo monitoreados en su hábitat natural, ya que luego de las etapas de rehabilitación, que son intensiva, intermedia, pre liberación y la liberación, allí idealmente se debería hacer un seguimiento al animal, por medio de un GPS, ya que además de protegerlos, se genera un insumo para la investigación, con información sobre cuáles son sus rutas de movimiento, los sectores en que se desplazan, dónde se concentran y si efectivamente logró adaptarse después de ser liberado.

Uno de los puntos más importantes en el resguardo de la fauna nativa, es la educación en esa área, donde si bien Cinthia Bustamante señaló que se ha avanzado, aún es insuficiente. Uno de los principales factores que causa el daño en las especies son las mascotas, que han llegado a los hábitats por la explosiva expansión de las ciudades a las famosas parcelaciones y muchos de los residentes de estos loteos no manejan una tenencia responsable.

"Sentimos que falta más educación, porque sería maravilloso que no existieran los centros de rehabilitación de fauna, porque no es el objetivo que sigan llegando animales heridos, pero la realidad es así. Aquí uno de los problemas que tenemos en el sur es la tenencia ilegal y la gente que deja a su perro salir, son los que provocan daños a la fauna, porque la mayoría de los casos son por causa de ataques de perros llamados asilvestrados, porque tienen dueños que los sueltan, por eso hay que educar para evitar que los ingresos sean por esta causa, porque generalmente los animales no logran salir adelante cuando son atacados por los perros", sostuvo.

#### ESFUERZO PARA SALVAR

También en Chiloé está la ONG "Chiloé Silvestre", que se dedica a esta tarea desde el año 2009, abarcando ingresos de fauna de esa zona y Palena. Allí el médico veterinario, Javier Cabello, relató que comenzó

con mucho esfuerzo con esta noble labor.

"Como yo fui el fundador, en ese periodo recibía a los animales en la casa de mi papá en Ancud y comenzamos con un centro propiamente tal en 215 más o menos; ya en 2017 tuvimos el permiso del SAG", recordó.

El profesional indicó que desde el año 2017 en adelante, el número de pacientes ha ido aumentando sistemáticamente y el 2024, por ejemplo, tuvieron 220 animales y este año ya han ingresado 216.

"Todos los años ha sido un poquito más respecto al anterior, salvo cuando estuvo la pandemia, donde bajó mucho el número de ingresos y cuando hubo influenza aviar también, pero la tendencia es al alza constantemente", indicó.

Entre las especies que más ingresan a ese centro insular están los pudúes, que muestran un peak de ingresos con 60 ejemplares el año 2022, lo que significa más de uno por semana. Llegaban principalmente por ataques de perros y en segundo lugar por atropellos.

Otras especies que ingresan en mayor proporción son los loros Choroy y Cachañas, que generalmente están en cautiverio, bajo tenencia ilegal.

"Acá en el sur de Chile se utilizaban mucho como mascotas, por gente que iba a cortar leña por ejemplo, bajaban un nido y se quedaban con las crías. Esa costumbre se mantiene, por eso hay mucha tenencia ilegal de loros", agregó Javier Cabello.

También ingresan bandurrias en primavera y verano, porque se caen de los nidos o sufren accidentes cuando están haciendo los nidos, por lo que en esa época se desplazan más y muchas veces son atropelladas por vehículos.

También en Chiloé se reciben bastantes pingüinos, entre enero y febrero, y lobos marinos durante todo el año.

"También hemos recibido zorros chilotos, güiñas y los monitos del monte han ido en aumento. Este año también han ingresado tres tortugas marinas, cosa que hace dos años no pasaba", expresó.

Pero uno de los puntos clave para este tipo de centros, es el financiamiento de los tratamientos, porque no sólo se trata de insumos médicos, sino también de la alimentación. Por ejemplo, un lobo marino puede llegar a comer seis kilos de pescado al día, durante más de un mes de estadía, y así otras especies que requieren todo tipo de cuidados, medica-



EN CHILOÉ SILVESTRE CONSTANTEMENTE RECIBEN AVES, MAMÍFEROS Y FAUNA MARINA. MUCHOS MUEREN POR LA GRAVE CONDICIÓN EN QUE LLEGAN.



LOS ANIMALES SE RECUPERAN HASTA LOGRAR SU LIBERTAD.



"CON GARRA" REALIZA UNA IMPORTANTE LABOR EDUCATIVA.

"Todos los años ha sido un poquito más respecto al anterior, salvo cuando estuvo la pandemia, que bajó mucho el número de ingresos".

Javier Cabello

méd. veterinario Chiloé Silvestre

mentos, radiografías, etcétera.

En cuanto a los costos de este centro, en sus inicios, en 2009, comenzaron a equiparse a través de fondos concursables y ahora son apoyados en parte por los municipios de Ancud y también de Quemchi, además de muchos particulares que donan en forma anónima y el aporte de laboratorios farmacéuticos veterinarios.

"Así vamos obteniendo de diferentes lugares para ir cubriendo los requerimientos, pero hoy día lo más fuerte es la municipalidad de Ancud", manifestó.

#### LABOR DEL SAG

Por otro lado, desde el SAG, su director regional, Francisco Briones, detalló que entre los años 2023 y 2025 se atendieron más de mil denuncias relacionadas con fauna silvestre en la Región de Los Lagos.

Entre las especies más afectadas, y que fueron rescatadas por el SAG durante este periodo, se cuentan aves y mamíferos. En primer lugar está la bandurria, seguida por el loro choroy, el pudú, el tique y el zorro chilla.

"El análisis indica que la causa más frecuente de denuncia o rescate fue la presencia de animales heridos, con más de 500 registros, seguido por ejemplares fuera de su hábitat y ataques de perros. Esto sugiere una alta interacción con amenazas físicas, probablemente asociadas a atropellos, ataques de mascotas, especialmente perros, u otras actividades humanas", indicó Francisco Briones.

El director del SAG agregó que esta alta incidencia de casos por heridas, refuerza la necesidad de implementar medidas de conservación y campañas de educación para reducir las causas directas de daño a la fauna silvestre en la región.

#### PROTEGIENDO CON GARRA

En una constante labor educativa para el resguardo de la fauna nativa trabaja la Fundación Con Garra en la región, por lo que su cofundadora, Melanie Kaiser, explicó que estuvieron trabajando en el Parque Nacional Puyehue, donde levantaron una campaña llamada "Lento por la fauna", que busca mitigar amenazas que enfrentan los animales silvestres de esa zona, como los atropellos en la ruta. Ese mismo problema se repite en el Parque Nacional Vicente Pérez Rosales, en la provincia de Llanquihue.

"Es una amenaza más transversal de lo que se piensa. Hay cierta consciencia de que se

atropellan pudúes, güiñas, pumas, zorros y una cantidad enorme de aves. Y si uno lo ve como conductor, tampoco querría tener un accidente, así que al final es mejor para todos evitar estos hechos lamentables", subrayó.

Así, esta campaña instaló señalética en la vía que cruza el Parque Nacional Puyehue, que advierte a los conductores de la presencia de especies nativas, que no sólo se limitan a deambular por la zona del parque, por lo que hay un trabajo en toda la zona del complejo fronterizo y en la comuna en general.

Se advierte a los conductores que circula fauna nativa en cualquier zona, salir a la hora para andar a una velocidad prudente y, sobre todo, no alimentar a los animales silvestres, ya que se acostumbran a ello y empiezan a buscar comida cerca de la carretera, corriendo un serio riesgo de ser atropellados.